

Poeta y pintora quillotana es una de las que mantiene encendido en la ciudad el fuego vivo de la actividad poética

Dina Ampuero Gallardo: una perseguidora de sueños

Un hermoso pueblo de Chiloé fue el lugar de nacimiento de Dina Ampuero Gallardo. Se llamaba Quillón. Su madre había incidiendo en ella el amor por las letras, que inició con las lecturas de Gabriela Mistral, y siguió después con los poemas de Pablo Neruda y Vicente Huidobro. También la madre dejó sus huellas en el enorme amor por la pintura, que le inspiraron los paisajes y sueños de su infancia.

Se mudó a Ancud, donde su madre ejerció el noble oficio de maestra que heredó su hija. Su labor literaria se comenzó a conocer en su época de profesora en Santiago. «Recuerdo que mis estudiantes escritoras, se acercó una colega y me dijo que lo que estaba haciendo le parecía bonito. Hablaba de cosas simples, de naturaleza, de amor. Fue el primer indicio que recibí Dina Ampuero, ya superada la adolescencia, que sus poemas, que aún guardaba en un cuaderno, comunicaban algo distinto».

LAS NARRATIVAS AMBIENTALES

Desde muy niña, Dina Ampuero destacó por su avidez para la literatura y para las artes plásticas. Desgraciado de estudiar en el Liceo de Ancud, hizo el viaje inaugural a Santiago, donde no tuvo mayores problemas, pues tenía familiares y conocía gente en personas. También estuvo interesada en un colegio de Monjas y, después, en un pensamiento universitario.

Fue portavoz, alumna de la carrera de Castellano en el Instituto Pedagógico. Sin embargo, su vocación artística superó las palabras; al final, se decidió por estudiar Artes Plásticas, y se tituló, como su amada madre quería, de profesora. Cada rincón tiempo, gracias a las rebajas de aviones y trenes, en su etapa de estudiante viajó con regularidad a su pueblo

natal, donde pasó sus vacaciones escolares en el mismo Quillón, lo que la constituyó en una verdadera autoridad del pueblo, que además distribuyó el amor que incidió en sus hijos. Dina Ampuero recordó: «Una infancia simpática, como la más pequeña de la escuela, que pasaba entre los brazos de las profesoras. También las hermosas mi adolescencias en Ancud».

LA POESÍA SIN ATADURAS

Fue a que los tiempos eran de buenas y de vanguardias literarias, pero también de represiones, militares y cuestiones. Dina Ampuero optó por el verso libre. Los poemas y los dibujos siguen fluyendo desde las manos de Dina Ampuero, mientras desarrollaba su carrera de profesora en la capital, la que prosiguió en Castro, donde su hija era el clásica. Era increíble, pero no podía hablar. Cuando falleció su madre, decidió regresar a una ciudad del centro del país y, con su padre, elegirán Quillón, luego de ganar un concurso para profesora en el Liceo de Hombres.

LAS TERTULIAS QUILLOTANAS

El Premio Nacional de Periodismo, Raúl Morales Alvarez, a la sazón viviendo en Quillón, la catapultó a nivel nacional, a través de varias crónicas donde hablaba de la emotiva capacidad de buquequita interior de una poeta quillotana. Crónicas que sirvieron a la poesía de Dina Ampuero hasta el escritor español, Damián Marañáez, en un importante diario de la península ibérica.

La relación con Raúl Morales, creó un periódico ambiental literario en Quillón. «Nos juntábamos con Raúl y Elena, su primera señora, y después con Angélica. Era un homenaje muy fraternal, con quienes tuve una gran convivencia espiritual», así



Dina Ampuero Gallardo, poeta quillotana, ganadora de premios nacionales e internacionales de poesía.

como con Emilio Carvajal, Lucía Lezáeta y Oscar Martínez Bilbao.

Entre los impulsos, durante los años 80 de casi toda la actividad literaria de la ciudad, con revistas que nacían cada cuatro meses, conversas y publicaciones que llevaban el sello del llamado Círculo Literario. «Ahora hay menos actividad literaria en Quillón que una buena sala ambiente en Valparaíso o Santiago. Sé que hay gente en la ciudad con talento, pero faltan más incentivos, más lectura, más fantasía, más creatividad».

UNA OBRA CONCRETA
A la sazón, después de más de una década, Dina Ampuero ha ganado concursos literarios en Chile y el extranjero. Tiene publicados siete libros de poesía, además de cuatro separadas en revistas literarias. Algunos de sus libros más importantes son «Ritual de Matemadas», «Perseguimientos Rurales»;

«Mi Asombro del Color», y «Fugas Intelectuales».

Ha insertado también con algunas enteradas y retazos cortos. «Pero es la poesía la que me lleva naturalmente. Tengo muchos textos inéditos, que podrían publicarse en cualquier momento. He trabajado bastante poesía y tengo una obra bastante extensa, que por falta de recursos no he podido editar».

«Pese a su trabajo literario, no ha dejado de lado la pintura. «Tengo en mis casas los trabajos de mi exposición que hice en la Municipalidad. Nunca he publicado, ademas eran los tiempos de los apagones, pero igual me compraron las obras. Ahora estoy pintando cuadros chicos, poca cosa para pintar cosas más grandes. Además, que a mí me gusta más pintar libros».

UNA VOZ MUY SINGULAR
Dina Ampuero —que recordó que conservó ayer

da las costumbres de Gabriela Mistral, y recitándolas de memoria sobre una silla, creyó que se había perdido, en recuperar el amor por la poesía. «No sé si estoy equivocada, pero cuando le hice ganado espacio, la narrativa y la crítica literaria se ha hecho más cercana a los jóvenes. Pero la poesía siempre tiene sus lectores, pues es la máxima expresión del espíritu».

De todos modos, Dina Ampuero es un rayo que no cesa en su labor literaria. Tiene una serie de proyectos relacionados con la poesía. Por ahora, está escribiendo «Shak», que son poemas de viejas papeleras, que tienen la gran capacidad de conseguir, en pocas frases, todo el universo de un poema. Es que Dina Ampuero es una poeta de cuerpo y alma, y una voz muy singular en el mundo de la poesía de nuestra zona. Hay que leer su obra».

Dina Ampuero Gallardo, una perseguidora de sueños

[artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Dina Ampuero Gallardo, una perseguidora de sueños [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)